

Secretaría Ejecutiva

Fallece Genaro Vázquez Rojas, líder sindical del magisterio guerrerense, fue orillado a convertirse en guerrillero para defender las causas campesinas

2 de febrero de 1972



enaro Vázquez Rojas nació el 10 de junio de 1931 en San Luis Acatlán, Guerrero. Fue hijo del líder campesino Alfonso Vázquez y de Felicitas Rojas. Militó en el Movimiento Revolucionario del Magisterio, en el Movimiento de Liberación Nacional y en la Central Campesina Independiente (CCI); fue víctima de la Violencia Política de Estado.

"Todo lo que digo me sale del corazón. Vivo agradecida con todas las personas que han enarbolado la lucha de Genaro y que, a pesar de la represión, han permanecido fieles a sus ideales".

**Consuelo Solís Morales** Esposa de Genaro Vázquez Rojas

Genaro Vázquez recibió la influencia de su padre, quien organizaba a los campesinos, copreros, caficultores e indígenas para enfrentar a los caciques y terratenientes del municipio. Desde muy joven Genaro tuvo una gran conciencia social y le preocupaban las condiciones de la población en el estado de Guerrero, donde había mucha pobreza, desigualdad social y pésimas condiciones de vida para los campesinos y los agricultores, lo cual dio origen a diversos movimientos



Secretaría Ejecutiva

campesinos que exigían tierras y denunciaban la marginación. Fue docente en la Escuela Nacional de Maestros; ahí se impartía una educación con enfoque social y humanista, actividad que Genaro integraba en su lucha campesina.<sup>1</sup>

#### Asociación Cívica Guerrerense

El 2 de septiembre de 1959 fundó, junto con Leopoldo Venegas Carrasco, la Asociación Cívica Guerrerense (ACG), que declaraba la resistencia contra los caciques regionales y el entonces gobernador guerrerense Raúl Caballero Aburto. Por ello, entre junio y julio de ese año los integrantes de dicha asociación marcharon hacia la Ciudad de México exigiendo su destitución y protestando por el despojo de tierras rurales, por la represión policiaca sistemática y por los fraudes electorales cometidos en diversos municipios. A raíz de su intenso activismo Genaro fue apresado por primera vez el 31 de octubre de 1960.

Tiempo después continuó organizando a los campesinos, así lo muestra su designación como secretario general de la Unión Nacional de Solicitantes de Tierra en 1961. Ese mismo año, el 21 de junio, Genaro Vázquez, Antonio Sotelo y Emeterio de la Hoya Cárdenas difundieron un manifiesto en el que invitaban a los campesinos a participar en el Congreso Estatal de la ACG en Acapulco. En el documento convocaron a la lucha organizada; se integraron los sindicatos, comisarios ejidales, presidentes y comuneros de distintos municipios de Guerrero.<sup>2</sup>

#### Represión y prisión

El giro definitivo hacia la guerrilla se dio el 31 de diciembre de 1962, cuando varios integrantes de la ACG fueron reprimidos por miembros del ejército a causa de sus protestas contra el fraude electoral y las detenciones masivas de "cívicos". Las autoridades gubernamentales responsabilizaron a los dirigentes de la ACG de la masacre ocurrida durante las protestas, y continuaron las detenciones hasta los primeros días de enero de 1963, por lo que a partir de ese momento Vázquez sostuvo su resistencia desde la clandestinidad.

En noviembre de 1966 Genaro fue capturado por la policía guerrerense frente a las oficinas del Movimiento de Liberación Nacional (MLN) de la Ciudad de

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Doralicia Carmona Dávila. "Genaro Vázquez forma una guerrilla rural", *Memoria Política de México*, https://goo.su/gG6cuhl

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Kau Sirenio. "Genaro Vázquez Rojas: cinco décadas de una muerte sin esclarecer", Pie de Página, 2/02/2021, https://goo.su/VuDNLqp



# Secretaría Ejecutiva

México. Luego fue traslado a la prisión de Iguala, en Guerrero, donde fue sentenciado a catorce años de prisión por la masacre de Iguala de 1962.<sup>3</sup> El 22 de abril de 1968 fue liberado por el comando guerrillero Vicente Guerrero, perteneciente a la ACG. A partir de ese momento Genaro radicalizó su lucha; la ACG se convirtió en la Asociación Cívica Nacional Revolucionara (ACNR), una organización político militar que implantó la guerra de guerrillas en la sierra querrerense.

La ACNR extendió su radio de acción hacia la Ciudad de México, donde sus integrantes asaltaron varios bancos para sostener la lucha armada. En ese sentido, en abril de 1969 la ACNR asaltó una camioneta bancaria en la calle de Xola, Ciudad de México.<sup>4</sup>

Por su parte, el gobierno de Luis Echeverría (1970-1976) imponía la Violencia Política de Estado a los movimientos de Genaro y Lucio Cabañas con el fin de eliminar protestas contra el régimen priista, de tal manera que empleó elementos militares y policiales para desparecer, ejecutar y torturar a miles de personas. Comenzó así una persecución hacia todas las personas relacionadas con los guerrilleros, como sucedió el 30 de enero de 1972, cuando Consuelo Solís Morales, esposa de Genaro Vázquez, y otros militantes fueron torturados.<sup>5</sup>

### Especulaciones, versiones y un lamentable deceso

El 2 de febrero de 1974 Genaro falleció en un accidente automovilístico a 20 kilómetros de Morelia, Michoacán, mientras viajaba en compañía de José Bracho Campos, Salvador Flores Bello y dos maestras de la sierra de Atoyac de Álvarez, Guerrero.

La versión oficial fue que murió en el Hospital Civil de Morelia por fractura en el cráneo debido a la contusión sufrida en el accidente. La Dirección Federal de Seguridad (DFS), organismo encargado vigilar y perseguir a diversos movimientos sociales, elaboró el informe que está acompañado de fotografías sobre la autopsia realizada a Vázquez, los restos del vehículo y diversos objetos encontrados en el automóvil: armas, municiones, libros y presuntos explosivos.<sup>6</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Laura Castellanos. México Armado. 1943-1981, (México: ERA, 2016), p. 156.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> *Ibidem*, p. 446-448.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> CNDH. Informe sobre la Violencia Política de Estado en México, https://goo.su/Uteob97

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Archivo General de la Nación. "La muerte de Genaro Vázquez: entre la versión oficial y las discrepancias", 20/03/2024, https://goo.su/oqVLG6



# Secretaría Ejecutiva

Por otro lado, quienes viajaban con él aseguran que sus lesiones no eran de gravedad y probablemente los soldados, al conocer su identidad, lo asesinaron ahí mismo de un culatazo. En ese sentido, Consuelo reconoció entre los objetos el anillo de matrimonio de su esposo, y solicitó que se investigara si había alguna herida causada por un arma de fuego, pues tenía desconfianza a las autoridades. varios familiares y excombatientes piensan que Genaro sobrevivió al choque automovilístico, pero fue asesinado por integrantes del ejército.

Hay que resaltar la publicación de la *Recomendación 98VG/2023*, realizada por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). En ella se compilaron poco más de 800 testimonios para conocer los casos ocurridos entre 1965 y 1990 sobre diversas violaciones a derechos humanos: a la libertad, a la seguridad, a la verdad por actos de detención y retención ilegal; actos de tortura, desaparición forzada y ejecución extrajudicial.

En la recomendación se anotó lo siguiente: "Genaro estaba vivo después del accidente; estaba como noqueado y lo dejaron acostado pensando que lo iban a detener y a llevar al servicio médico. Pero llegó el Ejército, que ya les iba pisando los talones, y ahí lo liquidaron. Él no murió en el accidente, lo asesinaron".<sup>7</sup>

### Legado que trasciende el tiempo

Han transcurrido poco más de 50 años del deceso de Vázquez Rojas, pero no se ha aclarado del todo su muerte. Por la opacidad con que se manejó el accidente de Genaro Vázquez, no hubo marchas, carteles alusivos ni homenajes públicos en los primeros años de su aniversario luctuoso. En cambio, en el quinto año de su deceso, Consuelo Solís recordó que antes de partir al panteón a limpiar su tumba y a poner flores, llegó el ejército y les arrebató los posters que iban a pegar.8

A pesar de que los gobiernos anteriores intentaron socavar el legado de Vázquez Rojas, este aún se encuentra presente en la comunidad guerrerense y en la Escuela Normal Rural "Raúl Isidro Burgos" de Ayotzinapa, donde es un símbolo de resistencia e inspira a las nuevas generaciones de estudiantes a luchar contra la injusticia social.

En el 2020 se presentaron dos libros en el Museo de la Ciudad de México en honor a Vázquez Rojas: *México: pensamiento y acción para su transformación*.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Recomendación 98VG/2023 (México: CNDH, 18 de abril de 2023) https://goo.su/lhVvQIF

<sup>8 &</sup>quot;Consuelo Solís, mujer de roble", *Tlachinollan*, https://goo.su/8h31X



# Secretaría Ejecutiva

La ACG-ACNR con Genaro Vázquez Rojas, en el cual se recopilaron textos de varios de sus compañeros, entre ellos José Bracho Campos, Ismael Bracho Campos y Santos Méndez Bailón. El segundo libro se titula Genaro Vázquez y el movimiento social en Guerrero, de Pavel Alejandro Castañeda Hernández.<sup>9</sup>

Cabe destacar que desde 2023 el gobierno estatal realiza una ceremonia en su honor en la explanada del zócalo de San Luis Acatlán. Ahí se comparten algunas semblanzas y anécdotas en reconocimiento al maestro rural, quien dejó un legado de lucha por una sociedad igualitaria y justa. Asimismo se colocaron ofrendas florales en el busto dedicado a Genaro Vázquez, ubicado en el zócalo.<sup>10</sup>

Por otro lado, en septiembre de 2024 se propuso inscribir con letras doradas los nombres de Lucio Cabañas Barrientos y Genaro Vázquez Rojas en el Muro de Honor del Salón de Sesiones "Primer Congreso de Anáhuac" del Congreso del Estado de Guerrero.<sup>11</sup>

Imagen: Genaro Vázquez (fotografía). Memoria Política de México, https://goo.su/gG6cuhl

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Merry Macmasters. "Honran a Genaro Vázquez; dos libros recuperan 'a un héroe del pueblo", La Jornada, 4/02/2020, https://goo.su/zdVLh

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Yonathan Bautista. "Conmemoran 52 aniversario luctuoso de Genaro Vázquez Rojas", *El faro de la Costa Chica*, 5/02/2024, https://goo.su/093zP

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> "Plantean en el congreso inscribir en letras doradas los nombres de Genaro Vázquez y Lucio Cabañas", *Congreso del Estado de Guerrero*, https://goo.su/lwPAKf